

WEEK-END DE PRIÈRE ET D'ACTION CONTRE LA FAIM

11-13 octobre 2024



Guide de liturgie

Ésaïe 58:6-12: "Voici le jeûne auquel je prends plaisir: Détache les chaînes de la méchanceté... Partage ton pain avec celui qui a faim..."

Table des matières

| | |
|--|----|
| Introduction | 3 |
| Planification d'un service d'adoration | 4 |
| Salutation d'ouverture | 5 |
| Prière d'ouverture | 5 |
| Prière du jour | 6 |
| Prière de confession | 7 |
| Prière d'intercession | 9 |
| Écriture | 10 |
| Réflexions | 11 |
| Bénédiction de la table | 12 |
| Trois arbres et leurs fruits | 14 |
| Le vrai jeûne, une action en faveur de la justice | 15 |
| Assez pour partager | 16 |
| Une partie du tout | 17 |
| Lutte de l'Église méthodiste unie contre la malnutrition dans l'est du Congo | 19 |
| Régénération naturelle gérée par les agriculteurs - Restaurer les rendements agricoles, les moyens de subsistance et l'espoir donné par Dieu | 19 |
| La faim dans les champs de blé : L'histoire de Patricia | 20 |
| Les dix commandements de la nourriture et les dix commandements de la nourriture pour les enfants | 21 |
| Offrande / Prière d'offrande | 22 |
| Prière d'engagement | 24 |
| Bénédiction | 25 |





Guide de liturgie et ressources

**pour le Week-end de prière
et d'action contre la faim
11-13 octobre 2024**

Lors de ce week-end de prière et d'action contre la faim, des chrétiens du monde entier se réuniront pour prier et louer autour du thème de la faim dans le monde et de la justice alimentaire.

Nous proposons ce guide pour aider les responsables de l'organisation de ces activités à mettre en place un service de prière ou de louange adapté à votre contexte local. Vous y trouverez une sélection de prières à utiliser ou à adapter au contexte de votre propre communauté.



Planification d'un service d'adoration

Le terme "liturgie" fait référence à la structure d'un service d'adoration. En d'autres termes, il s'agit de la manière dont nous, le peuple de Dieu, offrons nos prières et nos louanges à Dieu en communauté. Selon la confession ou le contexte, la liturgie peut revêtir de nombreuses formes. Dans certaines traditions chrétiennes, la liturgie est plus formelle et structurée, tandis que dans d'autres, elle peut être plus décontractée ou spontanée. Lorsque vous planifiez votre propre service de prière ou de culte, prenez en compte les éléments communs d'une liturgie :

- 1. Salutation / Prière d'ouverture / Prière du jour :** Rassembler les participants au culte par des mots de bienvenue, une bénédiction et/ou une prière qui donne le ton du service.
- 2. Musique :** des hymnes, des chants ou des psaumes sont utilisés tout au long du service pour refléter le thème ou les écritures du jour.
- 3. Prière de confession :** Nous reconnaissons nos péchés et nos manquements, nous demandons pardon et nous ramenons nos cœurs vers l'amour de Dieu.
- 4. Lecture(s) de l'Écriture :** Un ou plusieurs textes bibliques sont sélectionnés pour concentrer nos cœurs et nos esprits sur la Parole de Dieu.
- 5. Sermon / Homélie / Réflexion :** Un responsable de culte (clergé ou laïc) offre un message qui explique et applique la Parole de Dieu à la vie de la congrégation, avec une invitation ou un défi à y répondre.
- 6. Prières d'intercession :** Des prières sont offertes pour les besoins des autres et pour notre monde.
- 7. Offrande / Prière d'offrande :** Nous nous offrons, dans la prière, nous-mêmes et nos ressources pour partager l'amour de Dieu avec les autres et pour soutenir l'Église de Dieu.
- 8. Communion / Eucharistie (facultatif) :** L'assemblée peut partager le pain et la coupe de communion autour de la Table du Seigneur (selon la confession et le contexte).
- 9. Prière d'engagement :** Nous nous engageons à nouveau à être des disciples fidèles de Jésus-Christ, par la prière et l'action.
- 10. Bénédiction / Départ :** La communauté rassemblée est renvoyée avec une bénédiction.

Salutation d'ouverture

(Selon Ésaïe 58:6-8, 10-11)

Animateur : N'est-ce pas le jeûne que j'ai choisi, dit le Seigneur, pour détacher les chaînes de la méchanceté, libérer les opprimés et briser le joug de l'injustice ?

TOUS : C'est partager notre pain avec ceux qui ont faim, et faire entrer dans notre maison aux pauvres sans abri, couvrir ceux qui sont nus quand nous les voyons, et ne pas se détourner de nos semblables.

Animateur : Alors ta lumière poindra comme l'aurore, et ta guérison germera promptement.

TOUS : Notre justice marchera devant nous, et la gloire de l'Éternel sera notre arrière-garde !

Animateur : Donne ta propre subsistance à ceux qui ont faim et rassasie à ceux qui sont affligés,

TOUS : Alors notre lumière se lèvera sur l'obscurité et nos ténèbres seront comme le midi.

Animateur : L'Éternel sera toujours votre guide, Il rassasiera votre âme dans les lieux arides.

TOUS : Nous serons comme un jardin arrosé, comme une source d'eau qui ne tarit pas.



Prière d'ouverture

(Option 1)

Animateur : Prions,

Dieu de la compassion et de la justice,

À travers les paroles du prophète Ésaïe, nous entendons tes promesses de justice pour les opprimés, d'abondance pour ceux qui ont faim de nourriture ou de justice, et de guérison pour ton monde. Alors que nous nous rassemblons (de partout dans le monde), puisse notre adoration se refléter, non seulement dans nos paroles, mais aussi dans nos cœurs et nos vies. Inspire-nous et utilise-nous comme porteurs de tes promesses de justice, de guérison et d'abondance pour les autres et pour ce monde. Gloire et honneur à toi, ô Dieu, maintenant et pour toute l'éternité,

TOUS : Amen.

Prière du jour / Prière d'ouverture

(Option 2)

Une prière pour les enfants et les familles

Dieu d'amour,

Alors que nous nous réunissons, nous venons le cœur ouvert et désireux d'entrer en contact avec toi et les uns avec les autres. Nous apportons nos prières et nos réflexions, sachant que tu nous entends et que tu es présent avec nous, où que nous soyons.

Ce week-end, nous sommes solidaires de ceux qui, dans le monde entier, prient et agissent contre la faim. Nous reconnaissons qu'il y a de nombreuses personnes qui n'ont pas assez à manger et nous les portons dans nos pensées et nos prières.

Nous prions pour tous les enfants et toutes les familles qui se couchent le ventre vide chaque soir, pour ceux qui luttent pour trouver de la nourriture et de se sustenter. Que ces personnes ressentent ton amour et ta générosité, et que leurs besoins soient satisfaits.

Nous prions également pour les organisations et les personnes qui travaillent sans relâche pour soulager la faim et la pauvreté. Accorde-leur la sagesse, les ressources et la force alors dans leur quête pour changer les vies de ceux qui souffrent.

Aide-nous, notre Dieu, à être sensibles et compatissants aux besoins d'autrui. Inspire-nous à agir, à petite et à grande échelle, pour combattre la faim et l'injustice dans nos communautés et dans le monde.

Alors que nous louons et réfléchissons ensemble aujourd'hui, que nos cœurs soient remplis de gratitude pour l'abondance dont nous avons été bénis. Que nous ne tenions jamais pour acquis la nourriture qui se trouve sur notre table et la provision dont nous bénéficions dans nos vies.

Seigneur, guide-nous dans nos actions et nos choix, afin que nous soyons des instruments de ton amour et de ta justice. Apprends-nous à partager généreusement, à être attentifs à nos voisins et à œuvrer pour un monde où toutes les personnes sont nourries et prises en charge.

Nous offrons cette prière dans la foi et l'espérance, confiants en ta bonté et ta miséricorde.

Amen.

Prière de confession

(Option 1)

(Il est suggéré que diverses voix de la communauté réunie présentent les pétitions suivantes. Il n'est pas nécessaire que les références bibliques soient prononcées à haute voix).

Voix 1 : Prions ensemble,

Dieu notre créateur, nous nous présentons devant toi, reconnaissant que nous avons péché en abusant des ressources vitales que tu as placées sur la terre.

Nous confessons notre incapacité à reconnaître la crise de la faim qui sévit dans notre monde et notre refus de réagir pour s'assurer que ceux qui ont faim soient nourris et les malades guéris. (Esaïe 58:10)

Voix 2 : Nous confessons que nous n'avons pas réussi à démanteler les systèmes qui favorisent l'iniquité et l'injustice et qui ont entraîné une faim et une famine généralisées. (Matthieu 25:35)

Voix 3 : Nous confessons notre ingratitude et notre orgueil égoïste en n'appréciant pas que toute la création t'appartient, notre Seigneur, et que la vie même que nous avons, l'environnement dans lequel nous vivons et la nourriture que nous recevons et à laquelle nous avons accès sont un don divin de ta part. (Psaume 24:1)

Voix 4 : Nous confessons que nous n'avons pas répondu à ton appel à partager ce don inconditionnellement, pour que nous puissions changer la vie des personnes démunies. (Jacques 2:15-19)

Voix 5 : Pardonne-nous, Seigneur, alors que nous te confessons nos péchés, et que ta grâce nous mène à la repentance.

TOUS : *Dieu, dans ta miséricorde, écoute notre prière de confession. Pardonne-nous et fais-nous avancer par ta grâce pour être l'espoir et la lumière dans le monde.*

Voix 6 : En tant que peuple pardonné et repentant, que nous soyons continuellement transformés dans notre façon de nous comporter, de consommer, de traiter la nature et de nous comporter les uns envers les autres. Soutenus et guidés par l'Esprit Saint, puissions-nous être des gérants fidèles de ton monde, en nous efforçant de fournir de la nourriture et des moyens de subsistance à toutes et à tous.

Voix 7 : En faisant cela, ô Dieu, que nos vies reflètent la foi que nous professons, pour que tous les hommes et toute ta création puissent s'épanouir. Nous prions au nom de Jésus Christ, l'Agneau de Dieu, qui enlève les péchés du monde.

TOUS : *Amen.*

Prière de confession

(Option 2)

Animateur : Lorsque nous ignorons la beauté de la création,

TOUS : c'est terrible pour nous.

Animateur : Lorsque les arbres sont arrachés et que les forêts deviennent des déserts,

TOUS : c'est terrible pour nous.

Animateur : Lorsque les abeilles meurent et que les manguiers n'ont plus de fruits,

TOUS : c'est terrible pour nous.

Animateur : Lorsque nous exploitons la terre pour son or et son pétrole, alors que des millions de personnes n'ont pas de quoi manger,

TOUS : C'est terrible pour nous.

Animateur : Lorsque nous savons ce que nous devrions faire, mais que nous marchons dans l'autre sens,

TOUS : c'est terrible pour nous.

Animateur : Car nous suscitons la colère de Dieu sur nous-mêmes, et nous marchons dans les ténèbres extérieures.

Silence

Dieu de toute la création, écoute la confession de nos cœurs.

Envoie ton esprit pour renouveler toute la création

Nous proclamons l'amour éternel de ton Fils.

TOUS : Amen

Ressources pour la vie spirituelle de la 10eme Assemblée de WCC à Busan, Corée du Sud

Prière de confession

(Option 3)

Seigneur Dieu,

Nous nous réunissons aujourd'hui et reconnaissons que tu es notre Créateur, notre Soutien et notre Juge.

Aide-nous à vivre dans ton monde, à ta manière, et pardonne-nous lorsque nous ne sommes pas à la hauteur.

Pardonne-nous lorsque nous n'avons pas partagé ce que nous avons par peur de ne pas en avoir assez.

Pardonne-nous de ne pas compter sur toi pour notre pain quotidien.

Pardonne-nous lorsque nous n'avons pas aimé notre prochain.

Aide-nous, Seigneur Dieu, à nous engager dans une relation juste et meilleure avec la nourriture.

Dans la générosité de ta création, nous savons qu'il y a assez pour tous.

Aide-nous à vivre tes promesses d'abondance pour toutes les personnes.

Nous prions au nom de Jésus.

Amen.

Prière d'intercession

Dieu, qui a créé la terre sur son ordre
qui a promis et assuré le temps de la semence et de la récolte
Qui est fidèle et aimant envers tout ce qu'il a créé
Donne-nous aujourd'hui notre pain quotidien

Christ, dont la nourriture était de faire la volonté de celui qui t'a envoyé
Inspire nos cœurs avec le désir de servir tes desseins
Afin que, grâce à nous, les pauvres et les opprimés soient libérés
Donne-nous aujourd'hui notre pain quotidien

Pain de vie, Verbe fait chair
Fais connaître ta vérité là où règne l'injustice
Parle à travers nous pour défier la convoitise et l'inégalité.
Donne-nous aujourd'hui notre pain quotidien

Dieu et Père de toute l'humanité
Puissions-nous accueillir ceux que d'autres pourraient qualifier d'étrangers
Afin que personne ne soit exclu, que ce soit dans l'abondance ou dans le besoin.
Donnez-nous aujourd'hui notre pain quotidien

La foi dans les banques alimentaires : Ressources pour les Eglises, Équipe conjointe des affaires publiques: au nom de l'Union baptiste de Grande-Bretagne, de l'Église méthodiste, de l'Église réformée unie et de Church Action on Poverty. www.jointpublicissues.org.uk





Écriture

Les sélections bibliques suivantes se rapportent au thème de la faim et de la justice alimentaire. Il peut s'avérer utile de prendre en compte différentes traductions lorsque vous sélectionnez une/des Écriture(s) pour votre contexte.

| | |
|---|---|
| Ésaïe 58:6-12 | <i>“ Voici le jeûne auquel je prends plaisir: Détache les chaînes de la méchanceté... Partage ton pain avec celui qui a faim...”</i> |
| Psaume 34:1-8 | <i>“Goûtez et voyez que le Seigneur est bon...”</i> |
| Psaume 146:5-7 | <i>“ Heureux celui qui [] met son espoir en l'Éternel, son Dieu! Il fait droit aux opprimés; Il donne du pain aux affamés...”</i> |
| Matthieu 5:1-12/ | <i>(Les Béatitudes) “ Heureux les pauvres en esprit, car le royaume des cieux est à eux!... Heureux ceux qui ont faim et soif de justice, car ils seront rassasiés...”</i> |
| Luc 6 : 20-26 | <i>(Les Béatitudes) “ Heureux vous qui êtes pauvres, car le royaume de Dieu est à vous!... Heureux vous qui avez faim maintenant, car vous serez rassasiés...”</i> |
| Matthew 14:13-21 / Mark 6: 30-44 / John 6: 1-13 | <i>Nourrir les cinq mille (Le miracle des pains et des poissons)</i> |
| Matthieu 14:13-21 / Marc 6 : 30-44 / Jean 6 : 1-13 | <i>(Le plus grand commandement) “... Tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme, et de toute ta pensée...” et “tu aimeras ton prochain comme toi-même”.</i> |
| Matthieu 25:31-45 | <i>(Les brebis et les boucs) “... Seigneur, quand t'avons-nous vu avoir faim, et t'avons-nous donné à manger; ou avoir soif, et t'avons-nous donné à boire? Je vous le dis en vérité, toutes les fois que vous avez fait ces choses à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous les avez faites.”</i> |

| | |
|-----------------------------|---|
| Luc 10 : 25-37 | <i>La parabole du bon samaritain</i> |
| Luc 11:1-13 | (Le Notre Père) " Donne-nous chaque jour notre pain quotidien (La persévérance dans la prière) " Car quiconque demande reçoit, celui qui cherche trouve, et l'on ouvre à celui qui frappe. |
| Luc 14:15-24 | <i>La parabole du grand banquet</i> |
| Jean 6:24-35 | <i>Le pain du ciel</i> |
| Jean 10:10 | <i>Jésus est venu pour que nous ayons la vie en abondance</i> |
| 2 Corinthiens 9:6-10 | (Promesse d'abondance de Dieu) "Celui qui Fournit de la semence au semeur, Et du pain pour sa nourriture, vous fournira et vous multipliera la semence, et il augmentera les fruits de votre justice". |
| 1 Jean 3:17-18 | (S'aimer les uns les autres) "Si quelqu'un possède les biens du monde, et que, voyant son frère dans le besoin, il lui ferme ses entrailles, comment l'amour de Dieu demeure-t-il en lui? N'aimons pas en paroles et avec la langue, mais en actions et avec vérité." |
| Jacques 2:14-16 | (Faith with good works) "What good is it, my brothers and sisters, if someone claims to have faith but does not have works? ...If a brother or sister is naked and lacks daily food and one of you says to them, "Go in peace; keep warm and eat your fill," and yet you do not supply their bodily needs, what is the good of that?" |



Réflexions

Les réflexions suivantes sont proposées comme des "éléments de réflexion", en préparation au moment de louange ou à des discussions en petits groupes.

“Bénédition de la table”

par la Révérende Judy Bors Davis

Chaque fois que la famille de mon église se réunit pour un repas fraternel, c'est vraiment un moment de célébration et de partage. J'ai la chance de faire partie d'une congrégation très diversifiée sur le plan culturel, à l'image de la communauté dans laquelle je vis, à Genève, en Suisse. Lorsque les familles arrivent et déposent leurs offrandes sur les tables, cela devient rapidement un “régal pour les yeux”. À côté des salades taille famille, du houmous et des brownies, on trouve des gâteaux de manioc des Philippines, des mandazi de Tanzanie et du Kenya (également appelés “puff-puffs” au Nigeria), des pakora, des escalopes de poisson et du curry channa de l'Inde, du guacamole, des haricots et du riz d'Amérique latine, du saumon et du riz du Japon, du pain aux olives, de la quiche, pour nommer quelques-uns.

Notre église a pour habitude d'offrir une bénédiction de table avant le repas en chantant ensemble “Bendice, Señor, Nuestro Pan”. Les paroles et l'air sont simples, faciles à comprendre pour les novices, mais profondément significatifs :

“Bendice, Señor, nuestro pan / Y da pan a los que tienen hambre / Y hambre de justicia a los que tienen pan / Bendice, Señor, nuestro pan

Bénis notre pain, Seigneur, / Et donne du pain à ceux qui ont faim / Et donne faim de justice à ceux qui ont du pain / Bénis notre pain, Seigneur”.

Ceci est un moment sacré, celui où l'on se rassemble dans la foi, où l'on rend grâce à Dieu pour le don d'une nourriture abondante devant nous, tout en gardant à l'esprit ceux qui ont faim. Les mots simples de ce chant-prière font écho à l'appel du prophète Ésaïe, à satisfaire les besoins de ceux qui ont faim et à provoquer une faim pour la justice de Dieu chez ceux qui sont dans l'abondance.

La nourriture est un don de Dieu, donné pour nous et pour toutes les créatures de Dieu - pour nous nourrir et nous procurer de la joie, pour partager avec d'autres, afin que toutes les personnes puissent s'épanouir. À la table de la communion, nous ne partageons pas seulement la nourriture. Nous partageons aussi nos histoires. Nous écoutons les histoires des autres et, à travers ces rencontres, nous faisons l'expérience de la grâce, car nous donnons et recevons dans la relation ensemble. Selon le théologien Norman Wirzba, lorsque ce partage se fait au nom de Dieu, “manger est la réalisation terrestre de l'amour éternel de Dieu qui construit la communion”. (Food and Faith : A Theology of Eating/ La nourriture et la foi : Une théologie du manger) De telles rencontres nous donnent un aperçu, peut-être, du banquet céleste à venir.

Les “Dix commandements de la nourriture” est une ressource captivante qui a été développée pour les chrétiens qui cherchent à s'engager de manière significative dans les questions de la faim et de la justice alimentaire dans nos communautés locales et

mondiales. Il s'agit d'un effort louable qui peut conduire à un changement transformateur pour nous-mêmes et pour les autres. Mais il ne faut pas hésiter à cause du terme "commandement" qui, pour certains, a une connotation négative ou restrictive. Au contraire, "Les dix commandements de la nourriture" nous invite à nous engager positivement face aux défis qui existent, en proposant des réflexions et des actions très concrètes. Pour comprendre qu'il s'agit de lignes directrices pour des actions saintes, il faut au contraire que nous offrions ce qu'il y a de meilleur en nous pour aimer Dieu et les autres, ce qui peut conduire à l'épanouissement de tous, comme le veut Dieu.

La beauté, la simplicité et la fraîcheur de l'œuvre d'art de l'artiste Rosie Hilditch sur la couverture illustre également ce phénomène. Dans le bol bleu se trouvent des légumes verts et des tomates fraîches, qu'on peut imaginer qu'ils ont été cultivés dans un jardin voisin, puis lavés et préparés pour être mangés.

Les outils de jardinage qui représentent les ustensiles nous rappellent le travail - et la main d'œuvre - nécessaires à la culture et à la récolte de nos aliments. Les carreaux qui entourent le bol sont des pages des "Dix commandements de l'alimentation", qui témoignent de notre engagement commun à lutter contre les causes de la faim dans nos communautés et dans le monde. Que Dieu nous guide et nous bénisse alors que nous participons à l'œuvre du Royaume de Dieu.



LIEN ? "Bendice, Señor, Nuestro Pan" (Bendice, Señor, Nuestro Pan)

NOTE pour les traductions: Le premier couplet doit rester dans l'original espagnol (dans toutes les versions), le deuxième couplet étant traduit dans la langue du document. Veuillez noter que sur l'imprimé musical, les couplets sont traduits en anglais, portugais, allemand et français, avec les attributions.

“Trois arbres et leurs fruits”

par Phil Hilditch

À travers l'arc des Écritures, on peut trouver trois arbres qui produisent trois types de fruits différents. Ces arbres ponctuent notre grande histoire archétypale d'orientation, de désorientation et de réorientation - une histoire dans laquelle nous, en tant que famille de Dieu, trouvons notre place et que nous utilisons pour nous comprendre nous-mêmes et comprendre le monde dans lequel nous vivons. La nourriture, incarnée par les fruits de trois arbres importants, est au cœur de notre histoire commune.

Au début, nous trouvons un jardin rempli d'arbres aux fruits variés et bons à manger. L'humanité y fait l'expérience du caractère généreux de Dieu en marchant en harmonie avec lui, les uns avec les autres et avec l'environnement créé. Dans ce jardin se trouve également un arbre duquel Dieu interdit à l'humanité de manger. Cependant, dans un effort pour devenir comme Dieu, l'humanité fait ce qui est juste à ses propres yeux, rompt sa relation avec Dieu et les autres et mange le fruit interdit, permettant aux rythmes de générosité de Dieu de se transformer en pénurie et en désordre (Gn 3).

Au centre, nous trouvons la croix, l'arbre sur lequel le Christ a été crucifié, intronisé roi. Peu de temps auparavant, le Christ se désignait lui-même comme la vigne et ses disciples comme ses rameaux, les exhortant à demeurer en lui afin de porter son fruit (Jean 15:5). Ce fruit est celui pour lequel le Christ a été oint (Luc 4,14, Ésaïe 61,1- 2 et Ésaïe 58,6) “... annoncer la bonne nouvelle aux pauvres... libérer les prisonniers, redonner la vue aux aveugles, renvoyer en liberté les opprimés, proclamer l'année de la faveur du Seigneur” et, par extension, “partager [notre] nourriture avec ceux qui ont faim” (Ésaïe 58,7). Le fruit du premier arbre était donc le péché, la souffrance, la lutte et la mort. Le fruit du second arbre, à la lumière de ce qui précède, est la liberté, la vue et l'année de la faveur du Seigneur. Ce fruit est une bonne nourriture nutritive, partagée équitablement avec ceux qui ont faim

(Actes 2:44).

Le troisième arbre se trouve à la fin, c'est l'arbre de vie d'Apocalypse 22:1-5. Cet arbre, également présent lors de la création (Gen. 2:9), réapparaît pour compléter l'arbre qui a provoqué la chute de l'humanité, soulignant une fois de plus l'intention de guérison et de restauration de Dieu alors que l'arbre produit constamment une récolte abondante. L'humanité est à nouveau en pleine harmonie avec Dieu et les nations connaissent la santé et la guérison.

À travers ces trois arbres, nous voyons la main de Dieu à l'œuvre dans notre histoire, une histoire à laquelle nous sommes invités aujourd'hui, une histoire où l'on répare ce qui est cassé et où l'on achève ce qui est inachevé - une histoire où toutes les choses sont faites nouvelles, une histoire où nous pouvons partager notre nourriture avec les personnes qui souffrent de faim.

Adapté du [dossier d'apprentissage théologique](#) de World Vision [sur la faim et la nutrition](#).

“Le vrai jeûne, une action en faveur de la justice”

par le Dr Manoj Kurian

Pour comprendre le message d'Ésaïe sur le vrai et le faux jeûne, prenons une minute pour nous rappeler le rôle et l'intention du jeûne dans le contexte de notre foi chrétienne. C'est essentiel, car le jeûne est l'une des disciplines spirituelles de la foi chrétienne qui n'est plus pratiquée universellement.

Les disciplines spirituelles sont des pratiques que l'on trouve dans les Saintes Écritures et qui contribuent à la croissance spirituelle. Elles nous aident à développer la discipline et les habitudes qui nous permettront de connaître Dieu et ses desseins. Le jeûne vient s'ajouter aux autres disciplines courantes que sont la lecture et l'étude des Écritures, la prière, la méditation, le service et le don. Ces pratiques sont pratiquées personnellement ou en famille, en congrégation ou en communauté. Ces pratiques n'impliquent pas que nous soyons saints ou pieux, mais elles nous aident à devenir des personnes mûres, reflétant de plus en plus Dieu dans tous les domaines de notre vie, comme l'explique 1 Timothée 4:7 : “Formez-vous à la piété...”

Le jeûne consiste à s'abstenir de manger ou à limiter sa nourriture à des quantités très élémentaires ou frugales pendant un certain temps. L'objectif est double : se rendre humble, faire l'expérience de la vulnérabilité et de la dépendance totale à l'égard de Dieu, et donner plus de clarté, d'acuité et de sens à nos prières et à notre louange. Le deuxième est de susciter l'empathie envers les personnes qui ont faim et qui sont dans le besoin, de renforcer la solidarité et de nous motiver à partager ce que nous avons avec ceux qui manquent de ressources.

Nous jeûnons pour nous aider à rechercher les conseils et les directives de Dieu - comme Jésus l'a fait avant d'entamer son ministère (Matthieu 4:1-11). Nous jeûnons pour nous confesser, comme l'a fait Daniel (Daniel 9). Nous jeûnons pour nous préparer à un événement important, comme le retour de l'exil (Esdras 8). Nous jeûnons comme une expression de deuil, de la perte et de la mort (2 Samuel 1:12). Nous jeûnons pour commémorer et célébrer le salut et le sauvetage de Dieu (Esther 9).

Ésaïe nous rappelle que toutes les disciplines spirituelles peuvent être déformées et perdre leur valeur. Nos vies devraient refléter les disciplines spirituelles que nous pratiquons dans nos relations avec les autres et comment nous œuvrons pour la justice et la droiture (V 6-7). J'ai personnellement appris cela lorsque le Conseil œcuménique des Églises s'est associé à de nombreux autres partenaires dans la prière pour vaincre la famine en 2017 et 2018. Cela s'est ensuite étendu à une magnifique tapisserie de partenaires œcuméniques du monde entier qui se sont unis dans notre Week-end de prière et d'action contre la faim.

Même ces nobles initiatives peuvent devenir superficielles si nous ne sommes pas intentionnels dans notre travail pour la justice et la transformation concrète de nos communautés. Mon travail de promotion de la campagne “Food for Life” m'a amené à porter un regard plus critique sur ma propre vie et à constater que toutes les initiatives de justice transformationnelle doivent également inclure notre propre transformation personnelle.

La première moitié des dix commandements décrit ce à quoi ressemble une bonne relation avec Dieu, et la seconde moitié des commandements décrit comment vivre correctement avec les autres. Les disciplines spirituelles n'ont jamais été conçues pour être purement spirituelles.

Nous ne pouvons pas limiter notre compréhension et notre relation avec Dieu en ne fixant notre regard que sur les cieux, sans tenir compte des cris de la création de Dieu et des porteurs de son image ici sur terre. Cela reviendrait à ne respecter que les cinq premiers commandements et à ne pas tenir compte des cinq suivants. Ou comme une pièce de monnaie qui n'est frappée que d'un seul côté, l'autre étant vide. Les deux seront jetées car elles ne sont pas adaptées à l'objectif visé. Cherchons à atteindre la sainteté avec humilité, amour et souci de l'autre, et une faim et une soif profondes de justice et de droiture!

“Assez pour partager”

par l'évêque Rosemarie Wenner

Il y a des repas partagés que l'on n'oublie jamais. Il y a quelques années, j'ai visité des églises au Zimbabwe. C'était une période difficile, marquée par une inflation incroyablement élevée et des troubles politiques accompagnés de violence. Nous sommes passés devant un bâtiment d'église en construction dans la banlieue de Harare. C'était un jour ouvrable. Les gens sont venus spontanément lorsqu'ils ont vu nos voitures. Nous avons chanté et prié ensemble. Nous étions sur le point de partir, mais quelqu'un nous a demandé de rester. Des femmes sont allées chez elles et sont revenues rapidement avec du poulet, du riz et de la salade. Nous nous sommes assis et avons partagé un repas ensemble. Quel signe d'amour et d'accueil ! J'ai été bénie par le don gracieux de la nourriture, de l'hospitalité et de l'attention. C'était comme une lumière qui se levait dans l'obscurité. Cela m'a rappelé que le royaume de Dieu n'est pas un rêve de l'avenir. Il devient réel au milieu des injustices et des difficultés auxquelles nous sommes confrontés, comme l'augmentation de la faim, les guerres, les conflits armés, le changement climatique, qui affecte surtout ceux qui ne causent que peu d'émissions de carbone, etc. Le royaume de Dieu est réel, aujourd'hui, lorsque nous partageons la nourriture les uns avec les autres, explorons de nouvelles façons de cultiver le blé et les légumes, voyons le Christ dans l'étranger et devenons la communauté bien-aimée de Dieu.

Questions complémentaires :

- Vous souvenez-vous des repas qui ont touché, voire changé votre vie ?
- Avec qui pourriez-vous partager de la nourriture ? Peut-être souhaitez-vous tendre la main à des personnes que vous n'avez jamais rencontrées pour un repas ?
- Examinez votre vie et votre communauté à la lumière des promesses de Dieu dans Esaïe 58,6-12.

Avez-vous des idées sur la manière dont ces promesses vous transforment, transforment votre communauté et transforment le monde ?

“Une partie du tout”

par l'évêque Rosemarie Wenner

[La réflexion suivante porte sur une œuvre d'art mise en évidence dans le guide de ressources de l'année dernière (2023) pour le week-end de prière et d'action contre la faim. L'image est accompagnée de la déclaration de l'artiste ci-dessous].

Quelle image si colorée ! Il y a de nombreux détails à explorer... des signes de douleur et des signes d'espoir. Regardez la chaîne : Sera-t-elle utilisée pour enchaîner les gens ? Ou bien les chaînes sont-elles brisées et mises de côté pour toujours ? Regardez le soleil. Il représente la source de vie, la lumière, un signe d'espoir après une nuit sombre de peur et de douleur. Pourtant, la puissance du soleil est également mise à mal par les terribles dégâts causés par le réchauffement de la planète.



L'artiste sud-africain Ronald Abdou a illustré Ésaïe 58, 6-12. Dieu parle par l'intermédiaire du prophète et nous propose des choix. Si nous optons pour une vie bénie, notre nuit deviendra comme le jour, nous deviendrons comme un jardin bien arrosé, les fruits nous nourriront et les fleurs réjouiront nos yeux. Nous serons appelés des réparateurs de murs brisés. Quel avenir radieux ! L'avenir commence aujourd'hui, si nous optons pour la justice, la compassion, l'amour et la solidarité. En gros, il s'agit de comprendre que je fais partie de la création tout entière. Regardez l'illustration de Ronald Abdou : Je dépends du soleil qui brille sans que je le paie. J'ai besoin des arbres pour produire de l'oxygène et fournir des fruits. L'oiseau transporte les graines de maïs et les légumes d'un endroit à l'autre. Des personnes que je ne connais pas ont construit la maison dans laquelle je vis. Je suis, parce qu'il existe ce réseau vital d'interactions dans la création de Dieu et au sein de l'humanité. Avec d'autres personnes de bonne volonté, je peux honorer Dieu en partageant la nourriture avec les affamés, en offrant un abri au pauvre errant, en libérant l'opprimé et en voyant l'image de Dieu dans le visage de l'autre. C'est l'aube d'un jour nouveau et lumineux. Je souhaite m'intégrer dans l'image, venir à la croix dans la repentance et l'action de grâce, et me rendre compte à quel point je suis entremêlé dans la création de Dieu. J'inviterai les autres à faire le choix d'une vie bénie. En partageant ce que nous avons reçu et en protégeant la création de Dieu, nous vivons dans le shalom de Dieu.

Déclaration de l'artiste : Inspirée par Ésaïe 58 : 6-12, cette image juxtapose des idées d'oppression et de systèmes alimentaires oppressifs avec des possibilités de libération. Alors que le prophète appelle à un travail actif contre l'injustice, une réimagination des systèmes alimentaires oppressifs d'aujourd'hui est représentée. Cela va du choix de plantes qui font écho à des géographies et des histoires d'oppression moins manifestes (et à leur impact sur l'environnement) jusqu'à la rupture des chaînes physiques. De plus, la nourriture est ici suggérée à différents stades : non transformée ou transformée. Cela remet en question non seulement les types d'aliments que l'on mange, mais aussi les types d'aliments auxquels on peut avoir accès et que l'on peut manger.

EXEMPLES D'ACTIONS

Lien vers la fiche d'information : [WoPA 2024 Fiche d'information sur la faim | Crise mondiale de la faim | World Vision International \(wvi.org\)](#)



Lutte de l'Église méthodiste unie contre la malnutrition dans l'est du Congo

Dans le paysage tumultueux de l'Est du Congo, où les conflits et les déplacements de population prennent de l'ampleur, la malnutrition constitue une grave menace pour les enfants de la région. Pourtant, au milieu de ces défis, l'Église méthodiste unie se pose en pilier de soutien, s'efforçant d'alléger les souffrances des enfants mal nourris grâce à son programme de santé maternelle, néonatale et infantile. En mettant l'accent sur la fourniture de compléments alimentaires, de soins médicaux et de conseils aux parents, les efforts de l'Église ont touché la vie de plus de 2 300 enfants souffrant de malnutrition en 2023, offrant espoir et guérison face à l'adversité.

Dirigée par des professionnels dévoués comme la docteure Marie-Claire Manafundu, l'initiative de l'Église ne se contente pas de répondre aux besoins médicaux immédiats, mais vise également à aborder les causes profondes de la malnutrition, notamment la pauvreté et l'insécurité alimentaire. Grâce à des actions communautaires, des groupes de bénévoles et des réseaux de soutien psychologique, l'approche intégrale de l'Église cherche à renforcer les familles et les communautés, ouvrant ainsi la voie à un avenir plus sain et plus prometteur pour les enfants de l'est du Congo. Bien que les défis persistent, l'Église reste déterminée dans sa mission, plaidant pour la collaboration et la mobilisation pour assurer que chaque enfant ait la possibilité de s'épanouir et de réaliser son potentiel, libre de l'emprise de la malnutrition.

Lien : [L'Eglise aide des milliers d'enfants malnutris au Congo \(umnews.org\)](https://umnews.org)

Régénération naturelle gérée par les agriculteurs - Restaurer les rendements agricoles, les moyens de subsistance et l'espoir donné par Dieu

Dans le récit de la Genèse, la Terre est décrite comme un royaume d'abondance. Pourtant, en République du Niger, dans les années 1980, cette promesse semblait lointaine en raison de la désertification rapide. Cependant, à force de persévérance et de prière, Tony Rinaudo a dévoilé un réseau caché, une forêt souterraine pleine de vie. Cette révélation a donné naissance à la régénération naturelle gérée par l'agriculteur (FMNR en anglais), une technique qui exploite le pouvoir régénérateur de la nature. Pendant deux décennies, la FMNR s'est répandue, récupérant de vastes étendues de terre et revitalisant les écosystèmes à un rythme stupéfiant.

Les arbres ayant retrouvé leur rôle de clé de voûte dans le paysage, la fertilité du sol est revenue, permettant aux communautés de prospérer à nouveau. La vision de Tony Rinaudo, ancrée dans la foi et l'intendance, a permis aux familles de travailler aux côtés de la création de Dieu, ouvrant la voie à un avenir d'abondance où la faim cède la place à l'abondance et où la nutrition s'épanouit. Grâce à la FMNR, les terres arides sont transformées en oasis de vie florissantes, faisant écho à la promesse divine d'approvisionnement et d'abondance pour toutes les personnes.

Lien : [FMNR Presentation](#)

La faim dans les champs de blé : L'histoire de Patricia

La petite-fille de Patricia, âgée de neuf ans, lui a dit qu'elle voulait manger avec ses amis qui prenaient leur petit-déjeuner à l'école. "Ils mangeaient à l'école parce que leurs familles n'avaient pas les moyens de payer le petit-déjeuner. Je ne savais pas comment le lui expliquer. Et je connais les familles de ses amis", dit-elle. "Ce sont des gens bien. La plupart d'entre eux travaillent. Mais je ne savais pas comment lui expliquer que leurs revenus n'étaient tout simplement pas suffisants pour acheter de la nourriture en permanence".

Lorsque Patricia a pris sa retraite, elle s'est sentie appelée à s'impliquer dans Pain pour le Monde par l'intermédiaire de son église. Lorsqu'elle en a appris davantage sur les réalités de la faim, cela l'a vraiment touchée. "Je vis dans l'Oklahoma", dit-elle. "Nous sommes entourés de vaches et de champs de blé. La production alimentaire est la deuxième industrie de l'Oklahoma, mais nous avons le deuxième taux d'insécurité alimentaire le plus élevé de tous les États du pays" [des États-Unis].

Les enfants de l'Oklahoma ne sont pas les seuls à être confrontés à ce problème. L'agriculture est le premier secteur d'activité du Mississippi, mais le nombre de personnes en situation de faim y est plus élevé que dans n'importe quel autre État. La plupart des États présentant les taux les plus élevés d'insécurité alimentaire sont également peuplés de milliers d'exploitations agricoles. Quarante pour cent du Tennessee est constitué de terres agricoles. La Géorgie compte près de dix millions d'hectares de terres agricoles. L'industrie agricole de la Louisiane est connue pour ses patates douces, son riz, son maïs et ses tomates.

Mais les prix des denrées alimentaires augmentent. Ils ont augmenté de 9,9 % en 2022, soit la plus forte hausse annuelle depuis 1979 (USDA). Cela signifie que de nombreux parents doivent prendre une décision navrante entre la nourriture et d'autres besoins fondamentaux, comme le logement ou les soins de santé.

Comment est-il possible que dans ce pays d'abondance, tant de familles - y compris celles qui travaillent dans la production alimentaire - ne savent pas d'où viendra leur prochain repas ?

Lien: <https://www.bread.org/article/hunger-among-the-wheat-ields-patricias-story/>

Outils <https://www.bread.org/offering-letters/>



Les dix commandements de la nourriture et les dix commandements de la nourriture pour les enfants

Les “Dix commandements de la nourriture” sont une ressource captivante qui a été élaborée par la campagne “Nourriture pour la vie” de l’Alliance œcuménique “agir ensemble” du Conseil œcuménique des Eglises (COE) afin d’inviter les chrétiens à approfondir la réflexion, le dialogue et l’action positive sur les questions de l’alimentation et de la faim, dans nos communautés locales et dans le monde entier.

Il s’agit d’excellentes ressources pour enseigner les questions liées à la faim de multiples façons - dans le cadre d’une série de sermons, de messages pour les enfants, dans les classes d’écoles confessionnelles, de discussions en petits groupes, pour les familles à utiliser à la maison, ou pendant le temps de dévotion personnel. Les mesures à prendre dans le cadre des Dix commandements de la nourriture encouragent une plus grande prise de conscience et une gestion saine des ressources abondantes que Dieu a mises à notre disposition.

LIEN : [Les dix commandements de l’alimentation](#)

LINK: [Les dix commandements de l’alimentation pour les enfants](#)



Offrande / Prière d'offrande

(Option 1)

Ce week-end est le moment idéal pour faire une offrande spéciale au profit d'une organisation locale ou mondiale de lutte contre la faim - et pour s'impliquer davantage dans leurs efforts pour mettre fin à la faim. Vous pouvez inviter un représentant à parler à votre assemblée du travail qu'il accomplit.

Après la collecte de l'offrande, la prière d'offrande suivante est une bonne option si les "Dix commandements de la nourriture" sont utilisés d'une manière ou d'une autre au cours de votre service d'adoration.

Animateur : Dieu d'abondance, nous te remercions pour le don de ta grâce généreuse et pour toutes les façons dont tu es notre proviseur. Guide-nous dans notre désir de vivre en plus grande harmonie avec toi, avec les autres et avec ta création. Par ta grâce, que nos actions reflètent un engagement renouvelé d'amour pour nos voisins, afin que tous ceux qui ont faim puissent être nourris.

TOUS : Nous rendons grâce pour la nourriture que nous mangeons et nous demandons ta bénédiction pour les agriculteurs et les marchés locaux.

Animateur : Guide-nous avec espoir alors que nous apprenons à mieux gérer les ressources alimentaires, à comprendre leur impact sur nos propres corps et à veiller à ce que les autres aient accès à une alimentation saine. Aide-nous à rester attentifs à ce que tu nous donnes et comment nous l'utilisons, à ne pas le considérer comme acquis, à ne pas gaspiller et à ne pas en garder trop.

TOUS : Nous rendons grâce à ceux qui travaillent pour cultiver, récolter et transporter notre nourriture, à ceux qui préparent et manipulent notre nourriture, et à ceux qui nettoient les restes derrière nous. Que notre amour pour nos voisins nous conduise à des salaires et à un traitement plus équitable pour tous les travailleurs et les ouvriers agricoles.

Leader : Accorde-nous la sagesse de plaider en faveur de méthodes durables de production alimentaire qui minimisent les dommages causés à notre environnement, en utilisant les ressources en terre et en eau avec soin, et en protégeant la biodiversité des semences, des sols et des cultures.

TOUS : Avec gratitude pour ta miséricorde et ton amour, mène nous à être généreux en partageant le don de la nourriture avec les autres. AMEN !

Prière d'offrande

(Option 2)

Dieu de l'abondance,

Nous te remercions pour les dons bons et pleins de grâce que tu nous fais. Aide-nous à partager avec les autres sans réserve, sachant qu'il y a plus qu'assez pour tout le monde. Rappelle-nous qu'aimer notre prochain fait partie de notre amour pour toi, et que nous pouvons compter sur toi pour notre pain quotidien à chaque nouveau jour. Que ton amour parfait chasse toutes nos peurs et nous ouvre à la joie de partager la générosité de ta bonne création. Au nom de Jésus, nous te prions.

Amen.

Prière d'engagement

(Option 1)

Seigneur Dieu,

inculque-nous le sens de ta justice.

Puissions-nous ne jamais tenir pour acquis la nourriture que nous avons, ni nous dire que la faim n'est pas notre problème.

Aidez-nous à utiliser les voix que nous avons pour nous prononcer contre les nombreuses injustices qui font de la faim un problème omniprésent.

Amen

christianaid.org.uk



Prière d'engagement (Option 1)

Si vous utilisez cette prière à l'unisson, vous pouvez remplacer "je" par "nous".

Ô Dieu, lorsque j'ai de la nourriture, aide-moi à me souvenir des affamés,
aide-moi à me souvenir de ceux qui ont faim. Quand j'ai du
travail, aide-moi à me souvenir
de ceux qui sont sans emploi. Quand j'ai une
maison, aide-moi à me souvenir de
ceux qui n'ont pas de maison du tout. Quand
je ne souffre pas,
aide-moi à me souvenir de ceux qui souffrent,
et quand je me souviens,
aide-moi à détruire ma complaisance.
à aiguïser ma compassion,
et sois assez concerné pour aider
, par la parole et l'action,
ceux qui réclament ce que nous tenons pour acquis..

Amen.

Samuel F. Pugh (d. 1922)

Prière d'engagement (Option 3)

Animateur : Que nous soyons toujours affamés de justice;

Tous : Pour vaincre les injustices qui provoquent la faim !

Animateur : Que nous soyons toujours assoiffés de paix;

Tous : Pour vaincre l'insécurité, la souffrance et les déplacements !

Animateur : Que nous ayons toujours envie de prendre soin les uns des autres et de l'environnement;

Tous : Que la terre reste abondante pour toute la création ! Amen.

Conseil œcuménique des Églises / Campagne "Nourriture pour la vie", 2016

Bénédiction

Sortez et partagez la nourriture avec les affamés.

Allez de l'avant et offrez un abri au vagabond.

Dieu vous guidera toujours, et vous serez comme un jardin bien arrosé,
comme une source dont les eaux ne tarissent jamais.

La grâce du Seigneur Jésus-Christ, l'amour de Dieu et
la communion de l'Esprit Saint soient avec vous tous.

Amen





Integral:

BREAD



Organization of African Instituted Churches
Organisation des Eglises d'Institution Africaine

Headquarters: 1000 Kingsway Rd., Department Center, P.O. Box 21730-0020, Harare, Zimbabwe
Tel: (+263-020) 367035/2418448; Mobile: 0728606613; Email: oai@oai.or.zw

World Vision



Global Ministries

The United Methodist Church

NXTMOVE

WEA
WORLD EVANGELICAL ALLIANCE
EST. 1846



THE LUTHERAN
WORLD
FEDERATION



**The
Leprosy
Mission**

actalliance



Mennonite
World Conference
A Community of Anabaptist
related Churches



**World Council
of Churches**



**micah
global**